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La Gobernación de La Gua-
jira, en su compromiso 
por garantizar un inicio de 
clases oportuno para el 

2025, convocó el primer Comité 
Territorial de Seguimiento, lide-
rado por el secretario de Edu-
cación departamental (e) Carlos 
Andrés Duarte para coordinar y 
alinear esfuerzos con el objeti-
vo de asegurar que el Programa 
de Alimentación Escolar (PAE) y 
otros aspectos clave estén listos 
para el inicio del próximo año 
escolar.

Durante la reunión, se ana-
lizaron los avances y retos del 
PAE en el 2024, se discutieron 
estrategias para mejorar su im-
plementación y se trazaron pla-

nes específicos para optimizar 
la operación del programa en el 
2025. 

Además, se abordaron te-
mas relacionados con la infraes-
tructura educativa, la cobertura 

y la calidad educativa, con el fin 
de garantizar un entorno propi-
cio para el aprendizaje de todos 
los estudiantes del departamen-
to de los municipios no certifica-
dos. 

Este primer comité es la 
muestra del trabajo articulado 
que se está realizando entre las 
diferentes dependencias y enti-
dades territoriales, con acom-
pañamiento de la UApA, con el 

fin de proporcionar alimentación 
escolar a los niños y jóvenes de 
La Guajira, además de brindar-
les educación de calidad desde 
el primer día de clases del año 
2025.

Dos importantes y cruciales 
gestiones estuvo realizando en la 
ciudad de Riohacha la coordinado-
ra de la Oficina de Gestión Social 
del municipio de San Juan del Ce-
sar, María Telma Suárez.

La primera de ella fue con de-
legados de la Unicef, donde se 
destacó la importancia de activar 
los espacios para llegar a los corre-
gimientos más afectados de San 
Juan del Cesar.

Esto en relación al acceso al 
agua potable y gestión del riesgo 
en instituciones educativas.

Asimismo, en la secretaría de 

salud departamental, la funciona-
ria de la alcaldía de San Juan del 
Cesar empezó a trabajar en la hoja 
de ruta para afrontar la problemáti-
ca de salud mental en el municipio. 

“Estamos articulando acciones 
entre el departamento y el muni-
cipio”, dijo la alcaldía de San Juan 
del Cesar.

Cabe indicar que el alcalde de 
San Juan del Cesar, Enrique Camilo 
Urbina, confirmó en pasados días 
su compromiso con la población, 
mediante la articulación con el go-
bierno departamental que lidera 
Jairo Aguilar.

El secretario de Desarrollo So-
cial de Maicao, Hernando Salom y 
su enlace Renta Joven, realizaron 
el levantamiento del proceso de 
levantamiento de inscripción de 
dicho programa.

En el evento estuvo el Alcalde 
de Maicao, Miguel Felipe Aragón 
González, quien acompañó a los 
adolescentes beneficiados. 

“Contamos con la asistencia 
de más de 300 jóvenes que ac-
cedieron a los procesos de ins-

cripción y de modificaciones en la 
plataforma”, afirmó la alcaldía de 
Maicao.

Cabe indicar que este progra-
ma tiene como finalidad apoyar a 
los jóvenes con bajos recursos en 
la población fronteriza.

De igual manera, el mandata-
rio de los maicaeros confirmó su 
compromiso para seguir atendien-
do todos los sectores vulnerables 
del territorio, tanto en la zona ur-
bana como en la zona rural.

Secretario de Educación convocó el Primer Comité Territorial de Seguimiento

Mediante la oficina de Gestión Social

El mandatario sigue apoyando este tipo de ini-
ciativas

Gobernación de La Guajira realiza seguimiento y planeación 
del PAE para el inicio de clases en 2025

Alcaldía de San Juan del Cesar confirmó que está articulando 
intervenciones con el gobierno departamental

Alcalde de Maicao estuvo 
en la inscripción de 300
jóvenes que se beneficiarán 
del programa Renta Joven

Durante el encuentro, se evaluaron los avances del Programa de Alimentación Escolar (PAE) en 2024 y se diseñaron estrategias para mejorar su implementación en 2025.
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EL CONGRESITO

Alfredo Deluque arremete: 
"¿Crisis por una postura 
ética?"

¡Miguel Felipe no para! 
El alcalde deportista 
que quiere ganarse a la 
juventud

¡Ni los concejales se 
salvan! Maryori Pérez 
recupera su vehículo 
tras ser robado en La 
Guajira

El alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón González, anda 
imparable. Este miércoles se 
le vio animado recorriendo 
los escenarios deportivos del 
municipio, compartiendo con 
los jóvenes y dejando claro 
que su compromiso con ellos 
es total. Y es que parece que 
Miguel Felipe no se conforma 
con solo hablar; él se mete de 
lleno en cada rincón, tanto en 
el casco urbano como en los 
corregimientos, para demos-
trar que su apoyo al deporte 
es real. ¿Será que está buscan-
do sumar puntos con la juven-
tud? ¡Todo indica que sí!

Vaya susto se llevó la conce-
jal de Riohacha, Maryori Pé-
rez, al ser víctima de la inse-
guridad en Distracción, sur 
de La Guajira. Su vehículo 
fue hallado en Maicao, por 
suerte, sin desvalijar. Pero 
esta experiencia amarga le 
dejó una lección: la necesi-
dad urgente de invertir en 
políticas de seguridad para 
frenar el robo de vehículos. 
Después de todo, ya lo vivió 
en carne propia. ¡Inseguri-
dad a la orden del día, y esta 
vez, ni los concejales se sal-
van! ¡Ay mamá!

¡Uy, Alfredo Deluque no se quedó 
callado! Resulta que el senador 
guajiro está que echa chispas por-
que el gobierno decidió no vender 
carbón a Israel. Según él, esa deci-
sión solo va a hacer que Colombia 
se dé un tiro en el pie, especial-
mente en La Guajira y el Cesar. 
Dice que mientras Israel compra 
carbón en otro lado, nosotros va-
mos a estar llorando por la plata 
que dejamos de ganar y los em-
pleos que se perderán. 
Alfredo cree que todo esto se 
debe a que el presidente está más 
preocupado por parecer ético que 
por mantener la economía a flote. 
¡Y es que con esas “posturas éti-
cas”, según el senador, La Guaji-
ra y el Cesar se van a quedar sin 
plata para proyectos importantes! 
Así que ya saben, mientras Israel 
sigue su vida normal, aquí en Co-
lombia podríamos estar preparan-
do el terreno para otra crisis, todo 
porque al presidente se le ocurrió 
hacer un gesto noble. ¡Qué cosas!

El Fondo Mixto de La 
Guajira, liderado por el 
gerente, Larry Iguarán 
Vergara, y la alcaldesa 

municipal de Albania, Nera Ro-
bles Bonivento, firman convenio 
interadministrativo, en aras de 
fortalecer la identidad cultural y 
promover la participación en el 
deporte y la recreación, el muni-
cipio.

El componente cultural del 
proyecto, se centra en revitalizar 
y apoyar a los grupos folclóricos 
locales. Las principales líneas 
de acción incluyen, inventario 
y adquisición, se realizará un 
inventario de grupos folclóricos 
locales, identificando sus nece-
sidades en términos de vestua-
rio e instrumentos musicales y 
posteriormente, se procederá 
con la compra y adquisición de 
los mismos.

En temas de recreación, se 
apoyarán logísticamente y fi-
nancieramente la organización 
eventos culturales, promovien-
do la difusión y participación a 
través de campañas de sensibi-
lización también se crearán va-
rios eventos deportivos, como, 
los juegos indígenas wayuu con 
la participación de los cuatro co-
rregimientos y resguardos.

Uno de los ejes fundamen-
tales este convenio es la for-
mación cultural de niños niñas 
y adolescentes del municipio 

encaminado a la enseñanza en 
danza, teatro, artes y en instru-
mentos ancestrales wayuu.

“Estamos recuperando la 
confianza de nuestra institu-
ción, agradezco profundamente 
a todas las alcaldías que hoy 
tiene convenios con nosotros, 

agradezco a la alcaldía de Al-
bania y a su alcaldesa Nera Ro-
bles, por este convenio, por que 
serán muchos lo beneficiados, 
gracias alcaldesa por querer lle-
var más arte y más cultura a su 
municipio”, Resaltó el gerente 
del Fondo Mixto de La Guajira, 

Larry Iguarán Vergara.
En el ámbito deportivo, el 

proyecto tiene como objetivos 
principales, la capacitación y for-
mación, se gestionarán varios 
entrenadores deportivos que 
impartirán clases durante seis 
meses, con seguimiento y con-

trol a través de un coordinador y 
un asistente administrativo.

Se busca con esto, la pro-
moción del deporte en barrios 
y veredas mediante visitas do-
miciliarias y talleres con depor-
tistas destacados y sus familias 
también se dotará a 30 niños, 
niñas y jóvenes con implemen-
tos para patinaje y se incremen-
tará la participación en diversas 
disciplinas.

Nera Robles Bonivento, al-
caldesa de Albania, expresó, “A 
través del Fondo Mixto, hicimos 
una alianza donde unimos es-
fuerzos técnicos y financieros, 
que busca fortalecer la identi-
dad de nosotros como albane-
ses, promoviendo la cultura y el 
deporte, queremos que esta vez 
toda esa disciplina, que están 
en las diferente veredas se pue-
dan fortalecer por primera vez, 
esta diseñado para ese fortale-
cimiento del pueblo wayuu, que-
remos que la tambora esté en el 
escenario, que la yonna, esté en 
el escenario, que la lengua ma-
terna wayuu esté en el escena-
rio, a través, de este proceso”. 

Este esfuerzo integral, busca 
no solo fortalecer la identidad 
cultural y deportiva de Albania, 
sino también fomentar el desa-
rrollo social y comunitario a tra-
vés de la colaboración y el com-
promiso de todos los actores 
involucrados.

Albania, otra alcaldía municipal que le dice sí al a cultura 

En la foto; la alcaldesa municipal de Albania, Nera Robles Bonivento y el gerente del Fondo Mixto de La Guajira, Larry 
Iguarán Vergara.



4Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 22 de agosto de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

¿El bloqueo es la 
solución? Comunidad 
indígena detiene tren 
de Cerrejón en Uribia

¡Por fin! Genaro 
Redondo celebra 
que los Wiwas 
vuelvan a casa

Jaime Buitrago no se 
rinde: ¡el alcalde de 
Uribia en pie de lucha
por el servicio de 
energía!

Después de meses de 
espera, el alcalde de 
Riohacha, Genaro Re-
dondo Choles, por fin 
lo logró: 287 Wiwas 
regresan a sus tierras 
este domingo. Con el 
Ejército y la Policía lis-
tos para cuidarlos, y 
un montón de prome-
sas de mejoras, parece 
que todo va viento en 
popa. ¡Eso sí, Genaro 
ya celebra su gestión 
en consolidar la coor-
dinación con todas las 
entidades! Ahora, a 
ver si también se da el 
retorno de las familias 
afrodescendientes. ¡La 
expectativa está alta, 
pero empezamos bien! 
¡Buena esa Gena!

La Universidad de La Gua-
jira ha sido oficialmente 
habilitada por la Agencia 
de Desarrollo Rural (ADR) 

como Entidad Prestadora del 
Servicio de Extensión Agrope-
cuaria (EPSEA).

Junto con la Gobernación 
de La Guajira y la Secretaría de 
Desarrollo Económico, están 

formulando un proyecto de Ex-
tensión Agropecuaria destina-
do a implementar acciones de 
acompañamiento integral para 
pequeños y medianos producto-
res del municipio de Manaure.

Cabe indicar que este pro-
yecto, discutido en la oficina de 
la Secretaría de Gobierno y Par-
ticipación Ciudadana, se enfoca-

rá en fortalecer las capacidades 
técnicas y productivas de los 
agricultores locales, promovien-
do el desarrollo sostenible en 
municipio.

Hay que decir que la realiza-
ción de este proyecto es un nue-
vo logro de la Universidad de La 
Guajira en cabeza de su rector 
Carlos Arturo Robles Julio.

Por gestión del rector Carlos Arturo Robles Julio

Uniguajira realizará importante proyecto para apoyar 
a productores en Manaure

En colaboración con la Gobernación de La Guajira y la Secretaría de Desarrollo Económico, la universidad está formulando un proyecto de Extensión Agropecuaria dirigido a pequeños y medianos pro-
ductores de Manaure.

Pues está decidido a no 
dejar que su gente siga su-
friendo con el servicio de 
energía que ofrece Air-e en 
esta sección del departa-
mento. 
En un encuentro con la 
CREG y otras entidades, el 
burgomaestre dejó claro 
que los derechos de los uri-
bieros no son negociables. 
Con esta movida, Jaime de-
muestra que su compromi-
so con resolver esta proble-
mática histórica de Uribia 
sigue firme. ¡Este alcalde no 
se deja intimidar y va con 
todo para que se respeten 
los derechos de su gente! 
¡Esa era la jugada!

Desde las 7 de la mañana de 
ayer, los residentes de Tapa-
ratchon y Marañamana blo-
quearon la línea férrea en 
Uribia, reclamando la falta de 
posesión de su autoridad tra-
dicional y acusando a Cerre-
jón de no cumplir con las com-
pensaciones prometidas. Pero, 
¿realmente el bloqueo es la 
mejor forma de resolver este 
conflicto? Cerrejón, una de las 
principales fuentes de empleo 
y desarrollo en la región, ha 
sostenido diálogos constantes 
y ha cumplido en la medida de 
lo posible. 
Este tipo de medidas extremas 
no solo afectan a la empresa, 
sino también a la economía 
de toda la región. ¿No sería 
mejor seguir negociando que 
afectar a todos? ¡El diálogo 
podría ser el verdadero cami-
no hacia la solución, pero eso 
no lo entienden unos cuantos!

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El senador guajiro Alfredo 
Deluque lanzó una fuerte 
crítica contra la reciente 
decisión del gobierno de 

no exportar carbón a Israel, cali-
ficándola como una medida que 
impactará gravemente las finan-
zas del país, especialmente las 
de las regiones de La Guajira y 
el Cesar. 

Deluque, quien ha sido un 
defensor de los intereses eco-
nómicos de su región, expresó 
a través de su cuenta en X (an-
teriormente Twitter) que esta 
decisión no tendrá más reper-
cusiones que afectar a Colom-
bia, mientras que Israel, uno 
de los principales compradores 
de carbón, suplirá su demanda 
adquiriendo el recurso de otros 
países. “Colombia será la única 
que pierda”, subrayó el senador.

El legislador también mani-
festó su preocupación por las 
razones detrás de esta decisión, 
apuntando directamente al pre-

sidente, a quien acusó de basar 
la política económica y el comer-
cio internacional en "supuestas 

posturas éticas". Deluque ar-
gumentó que esta postura es 
perjudicial, ya que traerá como 

consecuencia la pérdida de mi-
les de empleos en las regiones 
que dependen de la minería, y 

además, agravará la ya deterio-
rada economía de La Guajira y 
el Cesar.

"Los proyectos cruciales para 
el desarrollo de estas regiones 
quedarán desfinanciados", ad-
virtió Deluque, quien ha insisti-
do en que esta decisión no solo 
carece de impacto positivo, sino 
que pone en riesgo el bienestar 
económico de las comunidades 
que dependen del sector mine-
ro. Según el senador, mientras 
Israel seguirá adelante cubrien-
do sus necesidades de carbón, 
Colombia enfrentará una nueva 
crisis económica y social en es-
tas áreas clave para el país.

La postura de Deluque re-
fleja la preocupación de mu-
chos en la región que ven en la 
minería una de las principales 
fuentes de empleo y desarrollo, 
y quienes temen que decisiones 
como esta podrían tener con-
secuencias irreparables para el 
futuro de La Guajira y el Cesar.

El Alcalde de Riohacha, Ge-
naro Redondo Choles, ha con-
firmado que, tras seis meses 
de negociaciones y esfuerzos 
conjuntos, el próximo domingo 
25 de agosto se llevará a cabo 
el retorno de 287 personas de 
la comunidad Wiwa a sus territo-
rios ancestrales. 

Esta medida es el resultado 
de las acciones implementadas 
por la administración distrital 
con organismos y entidades del 
orden departamental y nacional; 
en el marco del noveno Comité 
de Justicia Transicional.

El retorno seguro le permiti-
rá a dos comunidades Wiwa: El 
Limón, Carrizal y Contadero, así 
como Conchamaque regresar 
a sus zonas habituales. El vier-
nes 23 de agosto se realizará 
una visita de verificación para 
asegurar la limpieza y garantías 
del área que será habitada nue-
vamente por los miembros de la 
comunidad Wiwa.

Genaro Redondo destacó, 
“Hemos tenido la una impor-
tante articulación entre diver-
sas instituciones que han sido 
claves en la realización de este 
proceso. La Unidad Nacional de 
Víctimas, el Instituto Colombia-
no de Bienestar Familiar (ICBF), 
la Gobernación de La Guajira, 
la Cooperación Internacional, el 
Servicio Nacional de Aprendiza-
je (SENA) y Prosperidad Social, 
han trabajado de manera coor-
dinada, tanto en el Comité de 
Justicia Transicional como en 
la planificación del retorno y las 
acciones post-retorno”.

El alcalde también destacó la 
presencia garantizada del Ejérci-
to Nacional y la Policía Nacional, 

quienes estarán encargados de 
la seguridad durante el retorno 
y de la protección de toda esta 
zona rural. Además, que se han 
previsto inversiones en infraes-

tructura, como la construcción 
de kilómetros de vías de placa 
huella, y en proyectos producti-
vos para las comunidades, facili-
tados por la Unidad de Víctimas.

Redondo Choles expresó su 
agradecimiento a los secreta-
rios de gobierno departamental 
y distrital por su compromiso y 
colaboración durante estos me-

ses, destacando la planificación 
y el esfuerzo conjunto en cada 
aspecto del proceso. Pedro Lo-
perena, delegado de los dere-
chos humanos por parte del 
pueblo Wiwa, elogió la organi-
zación del retorno, calificándo-
la como exitosa en términos de 
preparación técnica, logística 
y apoyo psicosocial.

Las autoridades de Con-
chamaque y Contadero, Miguel 
Yepes y Luis Mejía Montero, 
respectivamente, también ex-
presaron su satisfacción y 
entusiasmo por el retorno, re-
saltando el anhelo de las co-
munidades de regresar a sus 
tierras ancestrales.

El alcalde Redondo Choles 
concluyó su anuncio reafirman-
do que el retorno de los herma-
nos Wiwa es solo el primer paso 
en la recuperación y normaliza-
ción de más de 200 habitantes. 
El siguiente objetivo será el re-
torno de las familias afrodescen-
dientes.

Calificándola como una medida que impactará gravemente las finanzas 

Senador Alfredo Deluque critica decisión de no exportar 
carbón a Israel: "Colombia y sus regiones serán las únicas 
perjudicadas"

Después de 6 meses de preparación, alcalde de Riohacha 
anuncia retorno seguro de los hermanos wiwas a su
territorio

El alcalde de Riohacha confirma el retorno de 287 personas de la comunidad Wiwa a sus territorios ancestrales.
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OPINIÓN

Más de un siglo tienen las as-
piraciones de autonomía regio-
nal de la región Caribe y aunque 
el camino se ha ido allanando 
con el paso del tiempo, todavía 
le sigue un largo proceso en el 
que hay que continuar persis-
tiendo sin flaquear. Los avances 
de los últimos años con el for-
talecimiento de la Región Admi-

nistrativa de Planificación del 
Caribe (RAP Caribe) son los pri-
meros frutos en esta búsqueda 
de un Estado regional moderno, 
eficiente y comprometido con el 
desarrollo social, sostenible y 
económico para la gente en sus 
respectivas jurisdicciones.

Lograr la construcción de un 
Plan Estratégico Regional (PER), 
con la articulación de todos los 
sectores, que además responda 
a las necesidades de los depar-
tamentos, es uno de los princi-
pales retos. En otras ocasiones 
no se ha conseguido aprobar 
un plan integral a nivel regional, 

pero esta vez tenemos todo para 
creer que será diferente y llega-
remos a buen puerto.

El trabajo que se avanzó con 
la dirección del exministro de 
Minas y Energía, Amylkar Acos-
ta, hoy sigue su curso bajo el 
liderazgo de excelentes profe-
sionales del Caribe, que en esta 
nueva etapa guían la formula-
ción del PER, que se encuentra 
en su tercera fase de definición 
de ejes estratégicos, programas 
y proyectos de impacto regional. 
El instrumento que establecerá 
la ruta del Caribe en los próxi-
mos 15 años, para posterior-

mente buscar la conversión a 
Región Entidad Territorial (RET).

Celebramos los avances has-
ta ahora logrados, así como la 
búsqueda de la autonomía ener-
gética que está trazando la RAP 
con la creación de la Empresa 
Energética del Caribe, como una 
alternativa sostenible para con-
tribuir a la mitigación de la crisis 
en la región, que esperamos se 
materialice pronto.

Es claro que la falta de polí-
ticas consistentes en el tiempo 
y con menos espíritu centralista 
ha terminado por hundirnos en 
una situación de retraso y po-
breza, al extremo contradictorio 
que de ser una de las regiones 
con más alto potencial de de-
sarrollo en el país, registramos 
una parte de los indicadores 
sociales más deprimentes de la 
Nación.

Siempre he expresado que 
soy un defensor a ultranza del 
proceso autonómico regional, 

sobre la base de acabar con el 
caballito de batalla de los cen-
tralistas de que no se puede 
hacer porque eso sería soltarle 
las riendas a los corruptos en la 
periferia, como si desde el es-
quema nacional no se hicieran 
maniobras que avergüenzan a 
todo el país. Tenemos que llegar 
a la autonomía regional con los 
blindajes que sean necesarios.

Son más de 100 años de lu-
chas y de desvelos en aras de 
una autonomía que nos permi-
ta manejar nuestro destino con 
mayor sentido de pertenencia 
regional. Los departamentos de 
Atlántico, Bolívar, Cesar, Córdo-
ba, La Guajira, Magdalena, Su-
cre y San Andrés Islas, quieren 
cumplir lo que dicen los artícu-
los 306 y 307 de la Constitución 
de 1991, en el sentido de avan-
zar para convertirse en entidad 
territorial. Ese es un anhelo al 
que no vamos a renunciar, por 
el que seguiremos luchando.

José David Name Cardozo

Avanzando en la autonomía regional

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN

La Guajira, una región mar-
cada por desafíos históricos, 
ahora enfrenta una nueva ame-
naza que podría tener conse-
cuencias devastadoras si no se 
toman medidas inmediatas. Un 
nuevo y mortal linaje del virus 
mpox ha surgido en la Repúbli-
ca Democrática del Congo, y ya 
se alzan alarmas sobre su po-
sible propagación hacia países 
vecinos como Ruanda, Burun-
di y Uganda. Con una tasa de 
mortalidad que llega al 10% en 
niños, este virus no solo repre-
senta una crisis sanitaria, sino 
también un reto para la seguri-
dad y la estabilidad de nuestras 
comunidades.

Aunque es tentador pensar 
que esta amenaza está lejos de 
nuestras fronteras, la realidad 
es que, en un mundo tan inter-
conectado, el riesgo de que este 
nuevo linaje de mpox llegue a 
nuestras tierras es más alto de 
lo que imaginamos. Ya en 2022, 
una variante menos severa del 
virus se extendió por diferentes 
continentes, afectando a países 
desde Nigeria hasta Australia. 
Para el año 2024, se han con-
firmado 109 casos hasta el 8 
de agosto, de los cuales 2 per-
manecen activos y no se han 
presentado defunciones, según 
Minsalud.

De acuerdo con un comu-
nicado de la cartera, las enti-
dades territoriales con mayor 
número de casos en 2024 son 
Bogotá (44), Cali (22), Barran-
quilla (13), Medellín (11) y At-
lántico (5).

El nuevo linaje del virus, de-
nominado “clade Ib”, ha mostra-
do ser más eficiente en su trans-
misión de persona a persona, y 
se está propagando de manera 
diferente a las cepas anterio-
res. Mientras que la epidemia 
de 2022 se centró principal-
mente en la transmisión entre 
hombres que tienen sexo con 
hombres, esta nueva variante 
se está expandiendo a través de 
contactos heterosexuales, parti-
cularmente entre trabajadoras 
sexuales, un grupo vulnerable y 
móvil que puede facilitar la pro-
pagación a través de fronteras.

Mpox, una infección viral que 
alguna vez se limitó a ciertas re-
giones de África, ha encontrado 
una nueva fuerza en esta cepa, 
denominada “clado Ib”. Los in-
vestigadores han observado 
que esta variante es más efi-
ciente en la transmisión de hu-
mano a humano y presenta una 
mortalidad preocupante, espe-
cialmente en niños, con tasas 
del 10%. La posibilidad de que 
esta cepa se expanda a nivel 
global es real, y las consecuen-
cias podrían ser devastadoras.

La historia reciente nos ha 
dejado lecciones que no pode-
mos permitirnos olvidar. Cuando 

el COVID-19 golpeó al mundo en 
2020, muchos países, incluido 
el nuestro, no estaban prepara-
dos. La falta de coordinación, de 
recursos y de planes de acción 
concretos resultó en una pér-
dida incalculable de vidas. No 
podemos cometer los mismos 
errores. Esta vez, debemos ade-
lantarnos a la crisis, en lugar de 
reaccionar a ella.

Hago un llamado directo a 
la Gobernación y a la Alcaldía 
de Riohacha: es imperativo que 
diseñen e implementen un plan 
de seguridad sanitaria que con-
temple medidas de prevención, 
detección y respuesta rápida. 
Esto debe incluir un aumento 

inmediato en la vigilancia epi-
demiológica, la implementación 
de campañas masivas de in-
formación, y la preparación de 
nuestros centros de salud para 
manejar posibles casos. Tam-
bién es crucial fortalecer las 
fronteras y coordinar esfuerzos 
con las autoridades de los paí-
ses vecinos para evitar una pro-
pagación incontrolada.

La pandemia de COVID-19 
nos mostró lo devastador que 
puede ser subestimar una ame-
naza de salud global. No pode-
mos permitir que Mpox siga el 
mismo camino. La vida de nues-
tros niños, de nuestras familias, 
está en juego. La corrupción y la 

inacción ya han cobrado dema-
siadas vidas en La Guajira. Aho-
ra, más que nunca, necesitamos 
transparencia, responsabilidad 
y un compromiso inquebranta-
ble para proteger a nuestras co-
munidades.

Este enfoque resalta la im-
portancia de aprender de la 
experiencia del COVID-19 y re-
fuerza el llamado a una acción 
inmediata y coordinada para 
prevenir una crisis similar.

Aquí es donde la Goberna-
ción y la Alcaldía de Riohacha 
deben tomar acción inmediata. 
No podemos permitirnos subes-
timar esta amenaza. Es impera-
tivo que se desarrolle un plan de 

seguridad sanitaria robusto que 
incluya acciones como.

Establecer puntos de control 
en las fronteras y en los prin-
cipales centros de transporte 
para monitorear cualquier posi-
ble caso que pueda ingresar a 
nuestra región.

Lanzar campañas de con-
cientización en medios locales 
para informar a la población so-
bre los síntomas del virus, cómo 
se transmite y las medidas de 
prevención necesarias.

Asegurar que los centros de 
salud cuenten con los insumos y 
la capacitación necesarios para 
detectar y manejar casos de 
mpox, incluyendo la posibilidad 
de vacunación en grupos de alto 
riesgo.

Trabajar de la mano con or-
ganizaciones de salud interna-
cionales y nacionales para coor-
dinar esfuerzos de respuesta 
y obtener apoyo en caso de un 
brote.

El nuevo mpox no es un pro-
blema que podemos ignorar. La 
Guajira ha sufrido demasiado 
por la inacción y la falta de pla-
nificación. Esta es una oportuni-
dad para demostrar que apren-
dimos de las lecciones pasadas 
y que estamos dispuestos a pro-
teger a nuestra gente. Es hora 
de actuar con decisión y prote-
ger nuestro futuro.

Juana Cordero Moscote 

Mpox la amenaza silenciosa: un nuevo 
riesgo que La Guajira no puede ignorar
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ESPECIAL

José Elver Valero Vergel na-
ció el 22 de octubre de 1985 
en Ráquira- Boyacá, y desde sus 
primeros años mostró una incli-
nación por el servicio y el com-
promiso con el bien común. Su 
vida, lineada por la disciplina y 

la dedicación, estuvo marcada 
por el deseo de superación y ex-
celencia. Tras terminar el bachi-
llerato con énfasis en informáti-
ca en el Gimnasio Moderno el 5 
de diciembre de 2002, el 2 de 
mayo de 2006, se graduó como 
Técnico Profesional en Servicio 
de Policía en la Escuela de Cara-
bineros de la Provincia de Vélez, 
Santander.

Durante los 20 años y 4 de 
servicio que dedicó a la Policía 
Nacional, Valero Vergel se des-

tacó por su profesionalismo y 
lealtad. Su trayectoria incluyó 
un paso significativo por el De-
partamento de Policía de Antio-
quia antes de ser trasladado al 
Departamento de Policía de La 
Guajira el 11 de septiembre de 
2014. Desde el 22 de enero de 
2015, se desempeñó como con-
ductor, rol en el cual continuó 
demostrando su compromiso 
inalterable con la seguridad y el 

orden.
Su carrera fue enriquecida 

por una constante búsqueda 
de conocimiento, participando y 
aprobando 20 cursos y diploma-
dos en instituciones de renom-
bre como el SENA, la Escuela 
Nacional de la Policía, la Escue-
la de Instrucción Criminal y la 
Escuela Nacional de Seguridad 
Vial y otras entidades especiali-
zadas. 

Este sueño de formación 
continua le valió siete condeco-
raciones, entre ellas el Distintivo 
Citación Presidencial de la Victo-
ria Militar y Policial en Riohacha, 
y 26 felicitaciones de sus supe-
riores, que reflejan el respeto y 
la admiración que sus compañe-
ros le profesaban.

El 13 de agosto de este año, 
la violencia desmedida de hom-
bres armados truncó su vida de 
manera brutal cuando Valero 
Vergel se encontraba en el cum-
plimiento de su deber. El ataque 
terminó con la vida de un hom-
bre de honor dejando un vacío 
profundo en su familia. 

José Elver dejó sumidos en 
el desconsuelo a su esposa, 
Ana Yasmín Peña Cárdenas, con 
quien contrajo matrimonio el 14 
de julio de 2016, y a sus hijos, 
Eliana Valentina y Dilan Santia-
go, de 14 y 13 años, respectiva-
mente.

Este acto de barbarie le re-
cuerda al país la fragilidad de la 
paz y la necesidad de redoblar 
sus esfuerzos contra la violen-
cia. 

La muerte de José Elver Va-
lero Vergel, debe ser una alerta 
para la comunidad, una llamada 
a la reflexión y también un re-
cordatorio de la importancia de 
honrar a quienes, con valentía y 
sacrificio, se entregan al servicio 
de todos.

Emilio Gutiérrez Yance

José Elver Augusto Valero Vergel
Un héroe caído en el deber

Al cumplirse una semana del atroz crimen que acabó con la vida del patrullero de la Policía Nacional José Elver 
Augusto Valero Vergel en Maicao, la comunidad y sus seres queridos aún sienten un dolor profundo e incon-
solable.

Patrullero

Su trayectoria, que abarcó múltiples reconocimientos y una búsqueda constante de conocimiento, fue trágicamente interrumpida el 13 de agosto de este año 
por un acto violento que le arrebató la vida mientras cumplía con su deber.
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La Dirección de Tránsito y 
Transporte con el apoyo 
de la Policía Comunitaria 
realizaron planes integra-

les de prevención a través de 
una campaña departamental 
titulada ‘Lo que más amo, es lo 
que menos cuido’.

Esta campaña se centra en 
fomentar el uso del casco de 
protección en niños, niñas y 
adolescentes del departamen-
to de La Guajira cuando estos 
sean transportados en motoci-
cletas, reconociendo la impor-
tancia crucial de proteger a los 

jóvenes usuarios de las vías.
“La seguridad vial es una 

prioridad para la Policía Nacio-
nal y todas las autoridades invo-
lucradas en el tránsito y trans-
porte en La Guajira. Con esta 
campaña realizada en zonas 
comerciales de Riohacha se 

busca fortalecer esta estrategia 
para prevenir accidentes viales 
y proteger la vida de todos los 
ciudadanos, especialmente de 
los menores de edad”, dijo la 
Policía Nacional de La Guajira.

De igual manera, la Direc-
ción de Tránsito y Transporte 

de la Policía Nacional invita a la 
ciudadanía a respetar las nor-
mas de tránsito y ser multipli-
cadores de estas campañas de 
prevención vial frente al uso de 
los elementos de protección al 
momento de conducir una mo-
tocicleta.

El ICA, junto al SENA, unieron 
fuerzas para apoyar a los peque-
ños productores de La Guajira, 
con la estrategia de Extensión 
Zoosanitaria y Hambre Cero.

Esto a través de esta articu-
lación entre ambas entidades.

“Como Instituto, ofrecemos 
capacitación y conocimiento 
tanto a estudiantes del SENA 

como a pequeños productores, 
impulsando el sector agrope-
cuario en la región”, afirmó el 
ICA.

Asimismo, en este trabajo 
articulado se han certificado 
las primeras granjas avícolas 
bio-seguras en La Guajira, para 
propiciar un gran paso hacia la 
seguridad alimentaria.

“Ahora estamos trabajando 
para certificar los primeros pre-
dios en buenas prácticas gana-
deras en ovinos y caprinos, for-
taleciendo la producción local”, 
advirtió el Instituto.

Finalmente, con esta alian-
za, estas entidades están cons-
truyendo un futuro más seguro 
y próspero para los productores 
agropecuarios de La Guajira.

En varios puntos de la ciudad de Riohacha

Mediante capacitaciones

Seccional de Tránsito y Transporte continúa liderando 
campaña de seguridad vial en La Guajira

ICA propicia articulación con el 
SENA para apoyar a pequeños 
productores en La Guajira

La campaña denominada ‘Lo que más amo, es lo que menos cuido’, se enfoca en proteger la integridad de 
los niños, niñas y adolescentes cuando sean transportados en motocicletas.

Campaña en La Guajira promueve el uso del casco en menores para mejorar la seguridad vial.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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Positiva ARL y la Fundación 
Colombiana del Corazón con el 
apoyo de Cerrejón realizaron en 
Riohacha el séptimo Seminario 
de la Cultura del Cuidado “Sú-
bete al Tren del Cuidado” con el 
objetivo de generar conciencia 
en la comunidad sobre las me-
jores prácticas de salud y bien-
estar para prevenir enfermeda-
des cardiovasculares y de salud 
mental. Esta edición contó con 
la participación de 25 profesio-
nales de la salud, nutricionistas, 
psicólogos, médicos y enferme-
ras, quienes iniciaron realizando 
una valoración general a los 300 
asistentes y luego, fueron entre-
gando recomendaciones sobre 
alimentación, buen descanso, 
pensamiento positivo, actividad 
física y salud mental.

“En Cerrejón sabemos lo 
importante que es crear con-
ciencia sobre el cuidado de la 
salud física y mental. Llevamos 
7 años impulsado el Seminario 
de la Cultura del Cuidado, un es-
pacio gratuito, abierto a todas la 
comunidad en general, emplea-
dos, contratistas, niños, adultos 
y diferentes actores clave de La 
Guajira, porque nos interesa 
ayudar a la población a prevenir 
enfermedades productos de los 
malos hábitos de alimentación, 

movimiento y estrés. Nos ale-
gra mucho ver como los más de 
300 asistentes se comprometie-
ron con el cuidado de su salud”, 
manifestó Luis Rafael Romero, 
superintendente de Salud de 
Cerrejón.

El seminario que se llevó a 
cabo en el auditorio del Anás 
Mai y contó con la participación 
de Juan Carlos Santacruz, direc-
tor ejecutivo de la Fundación 

Colombiana del Corazón: “feliz 
de volver a Riohacha y más con 
este evento, en el que hemos 
logrado pasar de un espacio so-
lamente de carácter informativo 
a uno lúdico académico en don-
de no solo se transmite conoci-
miento, sino que se vive una ex-
periencia, con la que logramos 
que las personas se inspiren 
para mejorar su estilo de vida. 
Estoy inmensamente satisfecho 

porque logramos conectarnos 
con la gente en Riohacha”.

“Es el primer año que par-
ticipó en el seminario y me ha 
parecido maravilloso, he adqui-
rido conocimientos que no tenía 
acerca de la elección correcta 
de productos y alimentos sanos, 
he aprendido a comer mejor, 
a que es clave sacar el tiempo 
para poder estar en movimien-
to. Estos seminarios son muy 

buenos porque cambian tu vida, 
te muestran la importancia de-
dicarte tiempo a ti, haciendo 
deporte, ejercicio, moviendo el 
cuerpo, sin pensar en los de-
más, esto te ayuda a pensar 
mejor, a tener mayor agilidad, 
a dedicarte tiempo. Si uno se 
dedica más tiempo, se enamo-
ra más de uno y de su cuerpo, 
se quiere más. Agradezco por 
estos espacios” dijo Zaida Luz 
Cogollo, asistente al seminario.

El seminario de la Cultura 
del Cuidado hace parte del pro-
grama Cerrejón en Movimiento, 
el cual tiene como objetivo pro-
mover en los municipios vecinos 
a nuestra operación, hábitos de 
vida saludable a través de la ac-
tividad física. Así mismo, el pro-
grama ofrece encuentros sema-
nales virtuales con asesoría de 
expertos en nutrición, charlas 
sobre alimentación, convivencia 
familiar, manejo de estrés y pro-
moción de la salud y prevención 
de enfermedades en los que 
pueden participar trabajadores 
y sus familias.

Con esta iniciativa Cerrejón 
contribuye al Objetivo de Desa-
rrollo Sostenible 3: Salud y Bien-
estar, que busca garantizar una 
vida sana y promover el bienes-
tar en todas las edades.

Dirigida para la población estudiantil

Propician convocatoria en La Jagua del Pilar a comunidades 
afrodescendientes para que se beneficien con becas educativas

Riohacha se contagió de la cultura del cuidado de la 
salud

Una nueva temporada de 
disminución de caudales y ba-
jas presiones se registran en el 
sistema de acueducto, lo que 
ha afectado el servicio de agua 
en el Distrito de Riohacha, acen-
tuando los desafíos en la distri-
bución y acceso al recurso hídri-
co.

“La creciente variabilidad cli-
mática, reflejada en una reduc-
ción considerable de las lluvias, 
ha traído como consecuencia la 
disminución de caudales en la 
distribución de agua. Aunque el 
río Tapias mantiene su caudal, 
se presenta un aumento de los 
consumos en la línea de con-
ducción, lo que afecta no solo el 

caudal disponible, sino también 
las presiones en la tubería de 
distribución de agua en el Distri-
to de Riohacha”, explica Manuel 
Olivella, Gerente de Aqualia.

Olivella agrega que “estamos 
trabajando en la sectorización 
para mitigar estas afectacio-
nes en el servicio apoyados en 
las plantas desalinizadoras, así 
como en el relacionamiento con 
campesinos y comunidades in-
dígenas asentadas en zonas 
aledañas a la línea de conduc-
ción para encontrar alternativas 
a los altos consumos y normali-
zar el uso de agua para consu-
mo doméstico en busca de una 
mejora sustancial para el Distri-

to”. 
Ante la emergencia, la com-

pañía sigue comprometida con 
suplir las necesidades básicas 
de abastecimiento de agua de 
todos sus usuarios, y hace un 
llamado a la población urbana 
y rural a hacer uso racional del 
agua potable que tiene como 
prioridad el consumo humano.

Con el respaldo y colabora-
ción de las autoridades corres-
pondientes y la comunidad, la 
empresa seguirá tomando medi-
das para la atención de la emer-
gencia y proporcionar servicios 
de calidad para el beneficio de 
todos los usuarios del servicio 
de agua.

En La Jagua del Pilar se rea-
lizó una convocatoria dirigida a 
las comunidades afrodescen-
dientes, con el objetivo de so-
cializar importantes beneficios 
educativos. 

Durante la reunión se abor-
daron temas como la sociali-
zación de becas del fondo de 
comunidades negras, donde se 
explicó en detalle cómo acceder 
a estas becas, que son un recur-
so valioso para la comunidad.

Asimismo, los créditos con-
donables. Allí se destacó que 
las becas están completamente 

cubiertas por créditos condo-
nables, destinados a población 
afrodescendiente interesada en 
cursar estudios de pregrado, 
posgrado, especializaciones, 
maestrías y doctorados en uni-
versidades públicas y privadas, 
tanto dentro como fuera del de-
partamento de La Guajira.

Al igual que asesoría para 
jóvenes, donde la convocatoria 
estuvo dirigida especialmente 
a los jóvenes de la comunidad, 
brindándoles la oportunidad 
de recibir la asesoría necesaria 
para acceder a estos beneficios 

educativos y potenciar sus opor-
tunidades de desarrollo acadé-
mico.

Esta iniciativa representa un 
significativo avance en la crea-
ción de oportunidades para la 
población afrodescendiente de 
La Jagua del Pilar. 

Al facilitar el acceso a es-
tudios superiores en diversas 
áreas, tanto a nivel nacional 
como internacional, se abre un 
camino para que los jóvenes de 
estas comunidades amplíen sus 
horizontes y alcancen sus metas 
profesionales.

Distrito de Riohacha enfrenta desafíos en el suministro 
de agua

Aqualia advierte sobre disminución de caudales y presiones en la red de conducción y refuerza su com-
promiso con la comunidad trabajando desde diferentes frentes para normalizar la prestación del servicio.

Aqualia implementa medidas para mitigar la escasez de agua en Riohacha.

Convocatoria en La Jagua del Pilar impulsa oportunidades educativas para 
comunidades afrodescendientes.
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La Unidad de Víctimas y la 
Alcaldía de Dibulla, La Guaji-
ra, dieron apertura al Punto de 
Atención que permitirá recepcio-
nar solicitudes y actualizar da-
tos de esta población.

El objetivo de este PAV es 
para que las víctimas de Dibulla 
puedan acceder a una atención 
y reparación integral.

“Contar con un Punto de 
Atención a Víctimas era una ne-
cesidad de la población de Dibu-
lla, La Guajira, donde más de 32 
mil víctimas debían ir hasta el 
Distrito de Riohacha para recibir 
orientación. Hoy, pueden con-
sultar sus procesos sin salir del 
municipio”, advirtió la Unidad de 
Víctimas.

Julia Sarat Ayala, coordina-
dora de la Mesa Municipal de 
Víctimas, agradeció la voluntad 
de la Unidad de Víctimas y la Al-
caldía para que hoy en Dibulla 
exista un Punto de Atención a 
Víctimas (PAV).

De esta manera las víctimas 
de Palomino, Río Ancho, Min-
gueo, La Punta de los Remedios 
y de la cabecera municipal de 
Dibulla ya tienen un Punto de 

Atención para poder recepcio-
nar solicitudes y poder actuali-
zar sus datos.

El alcalde de Dibulla también 
resaltó la inauguración de este 

Punto y espera que pueda bene-
ficiar a esta población numerosa 
de la población ubicada sobre la 
Troncal del Caribe, al igual que 
sus corregimientos.

La Secretaria de Planea-
ción de Uribia, Angie Ka-
rolina Guerra, asistió con 
su equipo de trabajo al 

Concejo Municipal. El encuentro 
tuvo como propósito socializar 
el informe de metas y gestión de 
su dependencia. 

Cabe indicar que el honora-
ble Concejo Municipal invitó for-
malmente a los secretarios de 
despacho a las sesiones ordina-
rias del mes de agosto. 

“Con el objetivo de conocer 
el plan de trabajo de cada sec-
torial y articular acciones con-

juntas”, advirtió la alcaldía de 
Uribia.

Hay que decir que el alcalde 
de Uribia, Jaime Buitrago García, 

viene adelantando importantes 
intervenciones desde las distin-
tas sectoriales de la administra-
ción para poder atender las ne-

cesidades de la población, tanto 
en la zona urbana como en los 
corregimientos.

Cabe indicar que otras secre-

tarios y directores de la alcaldía 
de la capital indígena de Colom-
bia han realizado sus informes 
ante el Concejo Municipal.

Funcionarios de Corpo-
guajira realizaron una 
jornada de sensibiliza-
ción sobre manejo de 

residuos sólidos en Fonseca.
Esta se realizó en articu-

lación con integrantes del Co-
mité Técnico Interinstitucional 
de Educación Ambiental (CI-
DEA) de Fonseca. 

“Se realizó una sensibiliza-
ción sobre manejo de residuos 
sólidos en ese municipio”, ad-
virtió la máxima autoridad am-
biental del departamental.

De igual manera, el Grupo 
de Educación Ambiental de la 
Corporación trató temas como 
código de colores, restricción 
de plástico de un solo uso y 
cambio climático con estu-
diantes de la institución Edu-
cativa Juan Jacobo Aragón, 
quienes participaron activa-
mente.

Hay que indicar que estas 
jornadas son direccionadas 
por Samuel Lanao Robles, di-
rector general de Corpoguaji-
ra.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

En esta población hay alrededor de 32 mil víctimas

Para socializar el informe de sus metas y de su gestión

En articulación con integrantes del Comité Técnico Interinstitucional de Educación Ambiental

Fue inaugurado Punto de Atención de Víctimas 
en el municipio de Dibulla

Secretaria de Planeación de Uribia atendió el llamado del 
Concejo Municipal

Corpoguajira realizó jornada de sensibilización sobre 
manejo de residuos sólidos en Fonseca

Inauguración del Punto de Atención de Víctimas en el municipio de Dibulla.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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BIENESTAR

El número de personas 
con diabetes a nivel 
mundial se disparó de 
108 millones en 1980 a 

422 millones en 2014, según 
los últimos datos brindados por 
la Organización Mundial de la 
Salud (OMS). En las Américas, 
en tanto, la Organización Pana-
mericana de la Salud (OPS) es-
tima que 62 millones de perso-
nas padecen diabetes tipo 2, un 
número que podría alcanzar los 
109 millones para 2040.

Ahora, un equipo de inves-
tigadores de la Universidad de 
Cambridge reveló una conexión 
entre el consumo de carne y el 
riesgo de desarrollar diabetes 
tipo 2. El estudio, que analizó 
datos de casi dos millones de 
personas, demostró que tanto la 
carne roja procesada y sin pro-
cesar están asociadas con un in-
cremento significativo del riesgo 
de esta enfermedad.

La diabetes es una enferme-
dad crónica que ocurre cuando 
el páncreas no produce sufi-
ciente insulina o cuando el cuer-
po no utiliza eficazmente esta 
sustancia que genera, la cual 
es una hormona esencial para 
regular los niveles de glucosa 
en la sangre. Cuando no se con-
trola, provoca hiperglucemia, es 
decir, niveles elevados de gluco-
sa en la sangre, situación que, 
con el tiempo, puede causar 
daños graves en diversos órga-
nos y sistemas del cuerpo, espe-
cialmente en los nervios y vasos 
sanguíneos.

Los síntomas de la diabetes 
incluyen sed excesiva, micción 
frecuente, fatiga extrema, visión 
borrosa y pérdida de peso inex-
plicable. Si no se trata adecua-
damente, incluso puede llevar 
a complicaciones graves como 
ceguera, insuficiencia renal, in-
farto de miocardio, accidente 
cerebrovascular y amputaciones 
de extremidades inferiores.

Lo cierto es que, mediante la 
puesta en práctica del proyecto 
global InterConnect, los científi-
cos de Cambridge examinaron 
31 cohortes de estudio en 20 
países distintos, que totalizaron 
1,97 millones de participantes, 
y consideraron factores como la 
edad, género, comportamientos 
de salud y el índice de masa cor-
poral.

El análisis mostró que un 
consumo diario de 50 gramos 
de carne procesada aumenta el 
riesgo de diabetes tipo 2 en un 
15% en el plazo de 10 años. Asi-
mismo, ingerir 100 gramos de 
carne roja sin procesar al día se 
relaciona con un incremento del 
riesgo del 10%.

Otro hallazgo relevante del 
estudio es la asociación entre 
el consumo diario de 100 gra-
mos de aves de corral y un 8% 
más de riesgo de desarrollar 
diabetes tipo 2. Sin embargo, la 
relación entre las aves de corral 
y la diabetes se debilitó al con-

siderar diferentes escenarios, lo 
que no ocurrió con la carne pro-
cesada y roja sin procesar, cuya 
asociación con la diabetes tipo 
2 permaneció consistente.

“Nuestra investigación pro-
porciona la evidencia más com-
pleta hasta la fecha de una 
asociación entre el consumo de 
carne procesada y carne roja sin 
procesar y un mayor riesgo futu-

ro de diabetes tipo 2.
Respalda las recomendacio-

nes de limitar el consumo de 
carne procesada y carne roja 
sin procesar para reducir los 
casos de diabetes tipo 2 en la 
población”, afirmó la profesora 
Nita Forouhi, de la Unidad de 
Epidemiología del Consejo de In-
vestigación Médica (MRC) de la 
Universidad de Cambridge, me-

diante un comunicado de pren-
sa. Al tiempo que sugirió limitar 
el consumo de ciertos tipos de 
carne.

En tanto, al referirse a que 
la investigación también sugiere 
alguna relación entre esta pato-
logía y el consumo de algunas 
aves, Forouhi advirtió que “si 
bien nuestros hallazgos aportan 
evidencia más completa sobre 

la asociación entre el consumo 
de aves de corral y la diabetes 
tipo 2 de lo que estaba dispo-
nible anteriormente, el vínculo 
sigue siendo incierto y necesita 
ser investigado más a fondo”.

Por su parte, el doctor 
Chunxiao Li, coautor y también 
miembro de la Unidad de Epi-
demiología del MRC, destacó 
la metodología empleada: “Los 
metanálisis anteriores implica-
ban la agrupación de resultados 
ya publicados de estudios sobre 
la relación entre el consumo de 
carne y la diabetes tipo 2, pero 
nuestro análisis examinó datos 
de participantes individuales en 
cada estudio. Esto significó que 
pudimos armonizar los datos 
clave recopilados en los estu-
dios, como la información sobre 
el consumo de carne y el desa-
rrollo de la diabetes tipo 2″.

Y agregó: “El uso de datos 
armonizados también significó 
que pudimos tener en cuenta 
más fácilmente diferentes facto-
res, como el estilo de vida o los 
comportamientos de salud, que 
pueden afectar la asociación 
entre el consumo de carne y la 
diabetes”.

De todas maneras, el au-
mento notable en la producción 
y consumo de carne a nivel 
mundial, a menudo sobrepasan-
do las pautas alimentarias re-
comendadas, se ha convertido 
en una tendencia en las últimas 
décadas, aclaran los expertos. 
Es que, en estudios anteriores, 
también indicaron esta relación 
entre el consumo de carne y el 
riesgo de diabetes tipo 2, aun-
que sus resultados han variado.

En ese tono, el profesor Nick 
Wareham, director de la Uni-
dad de Epidemiología del MRC, 
resaltó la importancia de esta 
clase de estudios para abordar 
e identificar los factores de ries-
go de obesidad y diabetes tipo 
2 en diversas poblaciones a lo 
largo del mundo, ya que la inves-
tigación también contempló es-
tudios adicionales de regiones 
como Oriente Medio, América 
Latina y el sur de Asia, además 
de los tradicionales estudios en 
Estados Unidos y Europa.

“InterConnect nos permite 
estudiar los factores de ries-
go de obesidad y diabetes tipo 
2 en poblaciones de muchos 
países y continentes diferentes 
alrededor del mundo, lo que 
ayuda a incluir poblaciones que 
están subrepresentadas en los 
metanálisis tradicionales”, afir-
mó Wareham y completó: “La 
mayoría de los estudios de in-
vestigación sobre la carne y la 
diabetes tipo 2 se han realizado 
en Estados Unidos y Europa, y 
algunos en el este de Asia. Esta 
investigación incluyó estudios 
adicionales de Oriente Medio, 
América Latina y el sur de Asia, 
y destacó la necesidad de inver-
tir en investigación en estas re-
giones y en África”.

Comer carne roja y procesada aumenta el riesgo de 
diabetes tipo 2, advierte un estudio de la universidad 
de Cambridge
Una investigación realizada en casi dos millones de personas identificó un vínculo entre esta clase de alimen-
tos y el posible desarrollo de la patología. Cuáles son los cambios en la dieta que aconsejan los científicos

La carne de aves mostró una asociación más débil con la diabetes tipo 2

Los resultados sugieren limitar el consumo de carne roja procesada y sin procesar

El consumo mundial de carne ha superado las pautas recomendadas, advierten los expertos
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JUDICIALES

Una trágica accidente 
ocurrió el miércoles 21 
de agosto en el sector 
Cuatro Vías, en el muni-

cipio de Uribia, cuando una mo-
tocicleta en la que viajaban dos 
personas sufrió un siniestro fa-
tal tras la aparición inesperada 
de un animal en la vía.

La mujer fallecida fue identi-
ficada como Rubiela Ipuana, de 
41 años, quien pertenecía a la 
etnia wayuu. Según testigos, Ru-
biela perdió la vida de manera 
instantánea en el lugar del acci-
dente. Sus familiares, al enterar-
se de lo sucedido, se acercaron 
rápidamente al sitio y traslada-

ron su cuerpo a su ranchería de 
origen para darle sepultura se-
gún sus tradiciones.

El conductor de la motocicle-

ta, una Bera de matrícula vene-
zolana, fue identificado como 
Deimer Jesús Ipuana, de 26 
años. Deimer resultó gravemen-

te herido y fue trasladado de in-
mediato en una ambulancia al 
Hospital del Perpetuo Socorro 
en Uribia, donde permanece en 

la unidad de urgencias en esta-
do delicado.

El accidente se produjo al-
rededor de la una de la tarde 
cuando ambos se desplazaban 
por el corredor vial que conecta 
Maicao con el municipio de Tie-
rra del Sol. Según relatos de los 
testigos, un chivo se atravesó 
repentinamente en la carrete-
ra, lo que provocó que Deimer 
perdiera el control del vehículo, 
causando que la motocicleta se 
volcara. El cuerpo de Rubiela 
quedó tendido en la mitad de la 
carretera, mientras que Deimer 
y la motocicleta fueron arrastra-
dos hasta una de las orillas.

Tras ser observado esta-
cionado en una zona pública, 
soldados se acercaron y confir-
maron que el vehículo estaba 
reportado como robado en el 
interior del país.

La intervención fue realizada 
por el Grupo de Caballería Blin-
dado Juan José Rondón mien-
tras patrullaban en una zona 
urbana.

El pasado martes 20 de 
agosto, el pelotón recibió infor-
mación de una fuente humana 
que indicaba que el vehículo lle-
vaba mucho tiempo estaciona-
do en el lugar sin que nadie se 
acercara.

A las 4:30 de la tarde, los 
militares se aproximaron al au-
tomotor y lo reportaron al cua-
drante de la Policía Nacional 
en San Juan del Cesar, quienes 
verificaron que existía una orden 
de inmovilización.

De esta forma, los militares 
lograron recuperar una Toyota 
Fortuner, de placa HHW – 543, 
color blanco, con un avalúo esti-
mado en 140 millones de pesos.

Finalmente, se informó que 
el campero está requerido por 
una denuncia de hurto emitida 
por la Fiscalía 28 Local de Perei-
ra, en el departamento de Risa-
ralda.

Argumentando falta de 
posesión de la autori-
dad tradicional e incum-
plimiento de Cerrejón 

en el pago de compensaciones, 
una comunidad indígena blo-
queó la línea férrea en la Alta 
Guajira.

El bloqueo se inició a las 7 
de la mañana del miércoles 21 
de agosto, en el kilómetro 102, 
en jurisdicción del municipio de 
Uribia, en el tramo que comuni-

ca esta cabecera municipal con 
Puerto Bolívar.

Los manifestantes, residen-
tes de Taparatchon y Maraña-
mana, expresaron su cansancio 
ante las promesas incumplidas 
tanto por parte de la Alcaldía 
como de la multinacional.

Indicaron que, tras realizar 
todo el procedimiento para ele-
gir a su máximo representante, 
la administración municipal no 
ha procedido a juramentarlo.

Asimismo, manifestaron su 
descontento con la empresa 
encargada de la explotación, 
transporte y exportación de car-
bón, debido a lo que ellos seña-
lan como incumplimiento de los 
acuerdos.

El grupo anunció desde tem-
pranas horas que mantendrían 
el bloqueo sobre la vía del tren, 
esperando una solución defini-
tiva por parte de la Alcaldía de 
Uribia y Cerrejón.

Dos hombres que se despla-
zaban en una motocicleta arma-
dos fueron detenidos en flagran-
cia durante una requisa.

El procedimiento rutinario fue 
realizado por las unidades de la 
Seccional de Vigilancia de la Poli-
cía Nacional, adscritas a la Esta-
ción Maicao.

Los sujetos fueron intercepta-

dos en la calle 22 con carrera 6 
este, en el barrio Villa Amelia I, 
donde de inmediato se les soli-
citó realizar un registro personal.

En ese momento, los agentes 
encontraron que transportaban 
una pistola marca Blow TR 1402, 
junto con un proveedor y un car-
tucho calibre 380.

De inmediato, los policías so-

licitaron la identificación de am-
bos, quienes fueron identificados 
como Alex Meyer Lavan Álvarez, 
de 29 años, y Eduardo De Jesús 
Cambar Atencio, de 24 años.

Al ser consultados sobre el 
salvoconducto para portar el 
arma de fuego, ambos manifes-
taron no tener el documento res-
pectivo.

Mujer muere y hombre queda herido en accidente de 
moto en Cuatro Vías, Uribia

Recuperan en el sur de La Guajira campero robado en 
Risaralda

Bloqueo de la línea férrea en el 
kilómetro 102

Arrestan a dos hombres portando 
una pistola sin salvoconducto

Alex Meyer Lavan Álvarez, de 29 años, y Eduardo De Jesús Cambar Atencio, 
de 24 años, capturados.

San Juan del Cesar

Maicao

Zona rural de Uribia
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SOCIALES & CULTURA
Iván Villazón en el primer lugar con 
la canción ‘Sal un ratico’

Diego Daza celebrará Amor y Amistad 
por Estados Unidos

Shakira reveló detalles de su gira mundial ‘Las mujeres ya 
no lloran’: así se prepara con sus bailarines
Los fanáticos de la colombiana están a la expectativa luego que la cantante compartiera su preparación para 
el tour en sus redes sociales

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

El artista Iván Villazón 
está en el primer lugar 
con la canción ‘Sal Un 
ratico’ en los listados 
musicales de algunas 

emisoras del país, gracias a los 
oyentes que tienen en su prefe-
rencia esta bonita obra.

‘Sal un ratico’ es un tema 

de corte alegre de la autoría del 
recordado Omar Geles que está 
en el reciente álbum de Iván Vi-
llazón y Tuto López, titulado ‘Un 
mundo real’, que recientemente 
fue presentado en New York, ‘La 
Capital del Mundo’.

Esta producción musical ha 
impactado con sus canciones 

como ‘Apagando focos’, ‘Un 
mundo real’ y ahora se en en-
cuentra en el primer lugar con la 
canción ‘Sal un ratico’.

Iván Villazón sigue en los pri-
meros lugares con sus nuevas 
canciones y ese excelente catá-
logo de 40 años de vida artísti-
ca.

Con esas canciones que ale-
gran los corazones, el artista 
Diego Daza celebrará el mes del 
Amor y Amistad con un tour musi-
cal en los mejores escenarios de 
Estados Unidos.

Diego Daza y Carlos Rueda es-
tarán en la segunda quincena de 
septiembre en Miami, New York, 
Houston Dallas y otras ciudades 
donde han logrado consolidarse 
con sus éxitos y tener esa cone-

xión total con el público latino.
La agenda de Diego Daza y 

Carlos Rueda es la siguiente:
Viernes 20 de septiembre: 

Sal Lake City
Sábado 21: San José. CA
Jueves 26 de septiembre: 

Miami
Viernes 27: New York
Viernes 27: New Jersey
Sábado 28: Houston
Domingo 29

En estas capitales, Diego 
Daza y Carlos Rueda estarán ‘A 
to timbal’ con esas imponentes 
canciones: Cupido, El DM, La 
foto, La borré del mapa y La per-
sona ideal; y esos temas de su 
catálogo como El despecho, La 
soltería y Me llevó a la luna.

Indiscutiblemente Diego 
Daza y Carlos Rueda han logrado 
una importante proyección inter-
nacional en América.

Shakira, la icónica cantante 
colombiana, ha captado nue-
vamente la atención global con 
el anuncio de su esperada gira 
mundial titulada ‘Las mujeres ya 
no lloran’.

Este tour, que promete ser 
uno de los eventos más desta-
cados del año, marcará el regre-
so de la artista a los escenarios 
internacionales. La noticia ha 
causado un gran revuelo entre 
sus seguidores y medios de co-
municación, quienes están an-
siosos por conocer más sobre 
esta nueva aventura musical.

La cantante barranquillera, 
conocida por su inconfundible 
voz y energía en el escenario, ha 
estado fuera del ojo público des-
de su última gira mundial. Este 
año, la artista se prepara para 
retomar su carrera con un es-
pectáculo que, según los prime-
ros adelantos, será una celebra-
ción de su trayectoria musical 
y una muestra de su evolución 
como artista.

Conocida por sus éxitos 
mundiales y su capacidad para 
conectar con audiencias de di-
versas culturas, Shakira ha pro-
metido un show de alta gama 
que resaltará lo mejor de su re-

pertorio.
El tour ‘Las mujeres ya no llo-

ran’ no solo marca el regreso de 
Shakira a los escenarios, sino 
que también simboliza una fase 
renovada en su carrera después 
de la separación de Gerard Pi-
qué, su expareja. Este evento re-
presenta una oportunidad para 
que la artista comparta con sus 
fans una experiencia musical 
única, cargada de emotividad y 
celebración.

Los detalles sobre la gira han 
comenzado a circular, y los pri-
meros videos y fotos filtradas de 
los ensayos han generado una 
gran expectación.

Las fotos revelan a la artista 
trabajando arduamente con su 
equipo de bailarines y el coreó-
grafo designado, creando una 
coreografía impresionante que 
promete ser uno de los aspectos 
más destacados del show.

Los fans han reaccionado 
con entusiasmo ante estas filtra-
ciones, mostrando su entusias-
mo por ver a la artista en acción 
después de tanto tiempo. Los 
videos ofrecen un vistazo a la 
complejidad y sofisticación del 
show, sugiriendo que Shakira 
está preparando una experien-

cia visual y auditiva que supera-
rá las expectativas. Aunque aún 
no se han revelado detalles es-
pecíficos sobre el vestuario o los 
elementos escénicos que acom-
pañarán a la artista, la anticipa-
ción sigue creciendo.

El tour ‘Las Mujeres Ya No 
Lloran’ dará inicio a finales de 
noviembre, con una serie de 
conciertos programados para di-
ciembre. Hasta el momento, se 
ha confirmado que Shakira visi-
tará varias ciudades en Estados 

Unidos y Canadá. Aunque los 
fans colombianos y de otras par-
tes del mundo están esperando 
ansiosamente la confirmación 
de fechas adicionales en sus 
países de origen.

La posibilidad de que Sha-
kira regrese a Colombia es una 
de las más esperadas por sus 
seguidores locales, quienes han 
estado mostrando su apoyo in-
condicional a la artista durante 
todo este tiempo. La reacción 
positiva ante los primeros anun-

cios y las imágenes filtradas 
sugiere que los conciertos en 
su tierra natal serán un evento 
inolvidable tanto para la artista 
como para sus fans.

La artista ha sido reconocida 
por su habilidad para fusionar 
diferentes géneros musicales y 
estilos de danza, y esta gira no 
será la excepción. Los detalles 
del show se mantienen en se-
creto por ahora, pero la promesa 
de un espectáculo espectacular 
está claramente presente en los 
adelantos disponibles.

Shakira está lista para regre-
sar al escenario global con una 
gira que promete ser una de las 
más destacadas del año. ‘Las 
Mujeres Ya No Lloran’ no solo 
celebra el regreso de la artista a 
la música en vivo, sino que tam-
bién simboliza un nuevo capítu-
lo en su carrera.

Con un espectáculo carga-
do de energía y emoción, y una 
serie de conciertos que segura-
mente llenarán de alegría a sus 
seguidores en todo el mundo, 
Shakira está preparada para 
ofrecer una experiencia inolvida-
ble que quedará grabada en la 
memoria de sus fans por mucho 
tiempo.

El primer concierto de la barranquillera se va a realizar a finales de noviembre 
y los que siguen en diciembre, por lo que la mujer ya se está preparando para 
volver a los escenarios

http://www.guajiranews.com


15Guajira News Riohacha, La Guajira Jueves, 22 de agosto de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

NACIONALES

La propuesta busca proteger los recursos naturales, así como fortalecer la soberanía energética mediante la 
promoción de fuentes renovables y la eficiencia energética.

El Ministerio de Hacienda confirmó que el primer ajuste será de $2.000 y se hará a finales de 2024. Los otros 
dos serán en 2025. La decisión se tomó luego de no llegarse a un acuerdo con los gremios del transporte.

El Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible ex-
presó su apoyo a la inicia-

tiva liderada por organizaciones 
sociales y comunidades para 
prohibir el fracking y los yaci-
mientos no convencionales en 
Colombia, que ponen en riesgo 
los ecosistemas estratégicos del 
país.

“El Ministerio honra su pala-
bra en un compromiso de frenar 
el fracking y los yacimientos no 
convencionales. Esta es una ini-
ciativa ciudadana apoyada por 
82 congresistas que hoy no tie-
ne marcha atrás. Durante una 
década se ha discutido este pro-
yecto que hoy está en el centro 
de las políticas del Gobierno", 
dijo Tatiana Roa, viceministra de 
Ordenamiento Ambiental del Te-
rritorio de Minambiente.

Roa agregó que “esta crisis 
climática nos está enviando 
un mensaje que hoy recoge la 
Alianza Colombia Libre de Frac-
king, reconocemos esta iniciati-
va de la ciudadanía organizada 
y que será respaldada por el Go-
bierno Nacional".

La iniciativa, que fue radica-
da por quinta vez en el Congreso 
de la República, responde a la 
creciente preocupación de los 

ciudadanos y organizaciones 
sociales frente a los riesgos am-
bientales y sociales asociados 
a la explotación de yacimientos 
no convencionales, mediante 
técnicas como el fracturamiento 
hidráulico.

Por tal razón, el Ministerio 
enviará un mensaje de urgen-
cia al Congreso para el trámite 
respectivo de este proyecto que 

prohibirá el fracking y los yaci-
mientos no convencionales en 
el país.

El Ministerio de Ambiente 
apoya esta iniciativa como una 
manifestación de la voluntad po-
pular de avanzar hacia un mode-
lo de desarrollo que respete los 
límites ecológicos y garantice un 
ambiente sano para las genera-
ciones presentes y futuras.

Esta propuesta busca prote-
ger los recursos naturales, así 
como fortalecer la soberanía 
energética mediante la promo-
ción de fuentes renovables y la 
eficiencia energética.

Impactos p ara la
biodiversidad

El Ministerio de Ambiente 
comparte las inquietudes plan-

teadas por las comunidades, en 
particular, los riesgos asociados 
al uso intensivo de agua y la po-
tencial contaminación de acuífe-
ros y fuentes superficiales.

 Estudios recientes han de-
mostrado que la explotación 
de este tipo de yacimientos re-
quiere volúmenes significativos 
de agua, como es el caso del 
Proyecto Piloto Integral de Inves-
tigación Kalé, donde se estima 
que cada pozo demanda en-
tre 40.000 m³ y 48.000 m³ de 
agua.

Esta situación es insosteni-
ble en un país donde el acceso 
al agua potable sigue siendo un 
desafío para muchas comunida-
des

Adicionalmente, el Minam-
biente subraya los impactos 
negativos que el desarrollo de 
infraestructura para la explota-
ción de yacimientos no conven-
cionales puede tener sobre los 
ecosistemas terrestres y la bio-
diversidad.

La construcción de pozos, 
carreteras y otras instalaciones 
implica la deforestación y la 
fragmentación de hábitats críti-
cos, amenazando la estabilidad 
de los ecosistemas y la biodiver-
sidad.

El ministro de Hacienda, 
Ricardo Bonilla, confirmó que 
el precio del diésel subirá en 
$6.000 y será diferido en tres al-
zas semestrales de $2.000, en 
promedio, a partir de este 2024.

El jefe de la cartera aseguró 
que esta decisión se adoptará 
de forma unilateral, debido a 
que no fue posible la concerta-
ción con los gremios del trans-
porte que se oponen a la revi-
sión del precio del Acpm, que 

estaba congelado desde 2020.
“La brecha en el precio del 

diésel es de $6.000. Vemos 
que no hay posibilidad de llegar 
a un acuerdo con los gremios 
transportadores, pero tenemos 
que hacer ese incremento para 
comenzar a cerrar el déficit del 
Acpm en el Fondo de Estabiliza-
ción de los Precios de los Com-
bustibles (FEPC)”, aseguró.

De esta manera, antes de 
terminar este año habrá un pri-

mer incremento de cerca de 
$2.000, el segundo a mediados 
de 2025 y el tercer ajuste al fina-
lizar ese año.

Bonilla dijo que, a diferencia 
del cierre del déficit de la gaso-
lina que se hizo el año pasado 
con incrementos mes a mes, el 
del diésel se hará en tres ajus-
tes “para no afectar los fletes, 
pues el alza de este combustible 
solo afectará a los grandes con-
sumidores, que son los trans-

portadores”.
Asimismo, recalcó que el 

precio del diésel está congelado 
desde el primero de enero de 
2020, “y no fue producto de la 
pandemia, sino que se congeló 
desde antes”.

“Si solo hubiéramos subido 
el valor del diésel al nivel del 
transporte de carga, habría su-
bido 20% y estaría en $11.600, 
pero hoy está en $9.600: es un 
subsidio absolutamente inequi-

tativo en Colombia, es un peda-
zo de la inflación que no hemos 
ajustado”, sostuvo.

De acuerdo con el jefe de la 
cartera de Hacienda, el precio 
de los combustibles permaneció 
congelado varios años, a pesar 
del incremento en los precios in-
ternacionales del petróleo, pero 
ese incremento en el costo de 
producción no se le trasladó al 
usuario final, sino que fue au-
mentando el déficit del FEPC, 
es decir, la deuda con Ecope-
trol: “A 2023, ese déficit cerró 
en $100,3 billones, donde 73% 
correspondió a los dos últimos 
años, que ahora ha tenido que 
pagar este Gobierno. El año pa-
sado el gobierno canceló $19 
billones por ese concepto”.

Argumentó que “aumentar el 
precio del diésel será la próxima 
medida impopular que tendrán 
que tomar, pero que hay que 
hacerla”. Y recordó que desde 
octubre del año pasado se rea-
lizaron varias mesas con los 
transportadores, sin lograrse 
ningún acuerdo.

Finalmente, Bonilla afirmó 
que hoy la inflación está en 
6,86%, pero dijo que confía en 
que a final de 2024 quedaría en 
5,5% con el cierre de brecha de 
los combustibles (gasolina ya 
cerró el déficit, falta el diésel), y 
que esto permitiría que el Banco 
de la República baje la tasa de 
referencia de 10,75% a 8,5% al 
cierre de este año.

Gobierno Nacional respalda proyecto de ley contra el fracking 
en Colombia: Minambiente

Incremento del diésel será diferido en tres ajustes semestrales 
para no afectar fletes de transportadores

El Ministerio de Ambiente enviará mensaje de urgencia al Congreso de la República para el trámite de este proyecto ley 
que prohibirá el fracking y los yacimientos no convencionales en el país.
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Tener un PC gamer es una 
inversión muy alta y mu-
chos cuentan en casa 
con un computador tra-

dicional desde donde trabajan 
o estudian. Y aunque las capaci-
dades de este ordenador no son 
muy altas, es posible adaptarlo 
para disfrutar de videojuegos re-
cientes y antiguos.

Esta adaptación requiere de 
tiempo, saber elegir ciertas con-
figuraciones y entender que hay 
limitaciones técnicas que son 
imposibles de superar, por lo 
que jugar a todo lo que sale con-
tinuamente es imposible debido 
a las exigencias de hardware y 
software.

Convierte tu computador 
normal en un PC para 

videojuegos
Elige los juegos adecuados 

para tu hardware: El primer 
paso para convertir tu portátil en 
una máquina de juegos es elegir 
los títulos que mejor se adapten 
a su capacidad. No todos los vi-
deojuegos exigen lo mismo del 
hardware. Los juegos de alta 
gama, conocidos como títulos 
AAA, como EA SPORTS FC 24, 
pueden ser extremadamente 
exigentes, requiriendo potentes 
tarjetas gráficas y procesadores 
de alto rendimiento.

Sin embargo, no es necesa-
rio limitarse a estos juegos. Exis-
ten títulos menos exigentes que 
pueden ofrecer una experiencia 
de juego satisfactoria en un por-
tátil estándar.

Los géneros también juegan 
un papel crucial. Por ejemplo, 
los juegos de combate por tur-
nos, que no dependen tanto de 
la velocidad de los fotogramas 
por segundo (FPS), son más ma-
nejables en portátiles con espe-
cificaciones más modestas.

Un ejemplo claro es Ori and 
the Blind Forest, un juego que 
puede funcionar sin problemas, 
incluso en un equipo con carac-
terísticas básicas. Es importan-
te recordar que algunos juegos 
más antiguos también pueden 
ofrecer experiencias buenas y 
son menos exigentes.

Ajustes técnicos para me-
jorar el rendimiento: Una vez 
seleccionados los juegos, el si-
guiente paso es optimizar los 
ajustes gráficos. Los jugadores 
que intentan correr títulos exi-
gentes en un portátil común de-
ben estar dispuestos a sacrificar 
algo de calidad visual a cambio 

de un rendimiento más fluido. 
Reducir la resolución de rende-
rizado, bajar las configuraciones 
de calidad a niveles medios o 
bajos, y desactivar funciones 
avanzadas como el trazado de 
rayos puede hacer una gran di-
ferencia en el rendimiento del 
juego.

Para quienes desean una 
mejora significativa sin sacrificar 
demasiado la calidad, invertir en 
un GPU externo, conocido como 
eGPU, puede ser una solución 
viable. Este dispositivo permite 
a los portátiles ejecutar gráficos 
más intensivos conectándose a 
través de puertos como Thun-
derbolt. Sin embargo, es crucial 
asegurarse de que el CPU del 
portátil no se convierta en un 
cuello de botella, lo que podría 
generar retrasos significativos 
en el rendimiento.

Además del GPU, la memoria 
RAM es otro componente funda-

mental en la experiencia de jue-
go. La mayoría de los portátiles 
estándar vienen equipados con 
8 GB de RAM, lo cual es suficien-
te para tareas cotidianas, pero 
puede quedar corto para juegos 
más intensos. Se recomienda 
expandir la memoria a 16 o in-
cluso 32 GB, siempre y cuando 
el portátil lo permita.

Optimiza el almacenamien-
to para un mejor rendimiento: 
El almacenamiento es otro as-
pecto que no debe pasarse por 
alto. La mayoría de los portátiles 
modernos vienen con un SSD de 
512 GB, que es suficiente para 
un uso general. Sin embargo, 
los jugadores pueden encontrar 
otra limitación en este aspecto, 
especialmente si quieren tener 
varios juegos instalados simul-
táneamente. Para estos usua-
rios, se recomienda un SSD de 
1 TB o más.

Si el portátil no soporta una 
expansión interna de almace-
namiento, existen alternativas. 
Una opción es recurrir a plata-
formas de juegos en la nube 
como Amazon Luna o NVIDIA 
GeForce Now, que permiten ju-
gar sin necesidad de instalar los 
títulos en el disco duro. Otra op-
ción es adquirir un SSD externo, 
lo cual no solo liberará espacio 
en el portátil, sino que también 
puede mejorar los tiempos de 
carga de los juegos.

Periféricos y accesorios: 
Transformar un portátil en una 
máquina de juegos no se limita 

solo a las mejoras internas, los 
periféricos y accesorios juegan 
un papel vital en la experiencia 
global. Uno de los primeros ele-
mentos a considerar es un dock 
USB-C, que expande las opcio-
nes de conectividad y, en algu-
nos casos, permite la carga del 
portátil mientras se juega.

El teclado y el ratón del por-
tátil, diseñados principalmente 
para tareas básicas, pueden 
resultar incómodos y poco preci-
sos para jugar. Por lo tanto, in-
vertir en un teclado mecánico y 
un ratón gaming es una mejora 
que vale la pena. Estos disposi-
tivos están diseñados para ofre-
cer mayor precisión, mejor retro-
alimentación táctil, y son más 
duraderos bajo condiciones de 
uso intensivo.

Un headset gaming también 
es una inversión valiosa. Aun-
que los altavoces integrados en 
los portátiles han mejorado con 
el tiempo, no pueden competir 
con la calidad de sonido inmer-
siva que ofrece un buen par de 
auriculares.

Por último, para mantener el 
portátil funcionando de manera 
óptima durante sesiones largas 
de juego, es recomendable uti-
lizar una base de refrigeración. 
Debido a su diseño compacto, 
los portátiles tienden a sobre-
calentarse cuando se les exige 
demasiado, y una base de re-
frigeración ayuda a mantener 
las temperaturas bajo control, 
prolongando así la vida útil del 
hardware.

La creciente popularidad 
de la inteligencia artificial ha 
transformado diversos campos 
laborales, incluido el sector le-
gal. Los abogados, por ejemplo, 
pueden beneficiarse de esta tec-
nología al utilizar herramientas 
que aceleren su trabajo.

En el ámbito jurídico, la inte-
ligencia artificial se emplea co-
múnmente para automatizar la 
lectura y análisis de contratos, 
redactar documentos legales, 
seleccionar material relevante 
para casos específicos, gestio-
nar riesgos legales, elaborar 
informes y resolver problemas 
jurídicos. Estas aplicaciones 
ayudan a los profesionales del 
derecho a optimizar su eficien-
cia y mejorar la precisión en sus 
tareas diarias.

Sin embargo, la IA no reem-
plaza el razonamiento humano 
y más en el contexto jurídico. 
“La interpretación y aplicación 
normativa debe continuar en 
cabeza del juez, así como la va-
loración probatoria y la toma de 
decisión en el fallo”, sostiene un 
artículo de la Universidad Exter-
nado de Colombia.

El uso de la inteligencia artifi-
cial en este campo debe centrar-
se en la gestión, administración 
y análisis de información. “La 

IA descongestiona la adminis-
tración de justicia”, destaca el 
artículo.

Cómo se usa la IA en el 
ámbito jurídico

En el ámbito jurídico, las he-
rramientas de inteligencia artifi-
cial tienen el potencial de apo-
yar el trabajo de los abogados.

Según la UNESCO, tribuna-
les, servicios de fiscalía y otros 
organismos judiciales en todo el 
mundo usan la IA. Por ejemplo, 
en el ámbito de la justicia penal, 
numerosos sistemas judiciales 
globales ya emplean IA para 
asistir en investigaciones y au-
tomatizar procesos de toma de 
decisiones.

Según un artículo de opi-
nión publicado en el medio es-
pecializado Ámbito Jurídico, la 
inteligencia artificial puede ser 
utilizada en la investigación le-
gal para proporcionar análisis 
detallados de casos relevantes, 
identificar similitudes y diferen-
cias, y presentar argumentos y 
contraargumentos. Esto permite 
tanto a abogados como jueces 
llegar a un razonamiento legal 
más eficiente para abordar pro-
blemas específicos.

La IA no reemplaza el

razonamiento de un juez
Aunque la inteligencia arti-

ficial asiste a los abogados, no 
sustituye su criterio ni su éti-
ca profesional. La inteligencia 
artificial se encarga de tareas 
pesadas, como la recopilación 
y procesamiento de datos del 

expediente, el cálculo de proba-
bilidades, la elaboración de pro-
puestas de valoración y la eva-
luación de la doctrina aplicable 
al caso, explica la Universidad 
Externado de Colombia.

Gracias a este análisis au-
tomatizado, el juez y su equipo 

pueden ahorrar tiempo en las 
fases más exigentes de la toma 
de decisiones, como la recopila-
ción y el análisis de datos. Sin 
embargo, la IA no reemplaza el 
componente más crucial del fa-
llo: la decisión final y el razona-
miento jurídico.

“La IA lejos de ser una ene-
miga de la justicia, puede ser 
una aliada para su concreción”, 
afirma la institución colombiana 
mencionada.

Abogados especializados 
en inteligencia artificial

Otro ejemplo de cómo la inte-
ligencia artificial ha revoluciona-
do el papel de los abogados es 
la creación de nuevas especiali-
zaciones en este campo.

Según el Instituto de Forma-
ción Continua IL3 de la Univer-
sidad de Barcelona, cuando una 
empresa contrata a un abogado 
especializado en IA, busca ase-
soría jurídica en áreas como pro-
piedad intelectual, protección 
de datos y otras cuestiones rela-
cionadas con los límites y el uso 
de la inteligencia artificial.

El mismo instituto señala 
que, en España, un abogado con 
experiencia en inteligencia artifi-
cial puede ganar entre 50.000 y 
60.000 euros anuales.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Cómo convertir un computador normal en un PC Gamer

Cómo los abogados deben usar la Inteligencia Artificial, 
aunque su criterio y experiencia sigue siendo importante

Muchos dispositivos tienen la capacidad de adaptarse para mejorar su hardware y ejecutar videojuegos re-
cientes

Las herramientas impulsadas con IA tienen la capacidad de apoyar el análisis de documentos y contratos

Una de las claves es no instalar juegos demasiado potentes, sino disfrutar de 
experiencias sencillas. 
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Siendo el mejor jugador de la 
Copa América, James ya habría 
encontrado un club para seguir 
brillando en el año, pero en me-
dio de opiniones divididas y ver-
siones en las que parece que no 
llegará, pero al mismo tiempo se 
estaría avanzando en la nego-
ciación para su contrato.

Luego de firmar su vínculo, 
ahora quedará por saber en qué 
condiciones se encuentra el me-
diocampista, ya que su último 
partido fue el 14 de julio, en la 
final contra Argentina en Esta-
dos Unidos, y hay dudas sobre 
su rendimiento para la convo-
catoria de las eliminatorias en 
septiembre.

El posible equipo de James
Luego de finalizar su vínculo 

con São Paulo, uno de los temas 
más sonados en el mercado de 
fichajes es el destino del volan-
te cafetero, dado que su nivel y 
reconocimiento lo pondrían en 
cualquier conjunto importante, 
pero sus antecedentes y polémi-
cas también lo alejan.

En medio de esa situación, 
una opción para James Rodrí-
guez sería la de River Plate, con 
el que salió una versión de que 
se haría exámenes médicos en-
tre el 22 y 23 de agosto, según 
el periodista Juan Cortese de 
TyC Sports, y que sería en la Clí-
nica Rossi de Buenos Aires.

“Había mucha gente que se 
metía, uno fue a buscar un café, 
otro que al primer piso porque 
se olvidó de unos estudios y 
de pronto, vieron un cartel que 
decía ‘James, jueves-viernes, 9 
horas’, luego lo que pregunté 
fue que por qué no volvía a ese 
cartel y cuando regresó, ya no 
decía James, sino River”, men-
cionó el comunicador.

Aunque se trataría de un he-
cho que no tiene confirmación 
oficial, llamó la atención porque 
el debate en los últimos días era 

si River Plate estaba negociando 
o no con el colombiano, debido 
a las versiones de que Marcelo 
Gallardo lo habría pedido, pero 
la dirigencia no tiene interés.

“No, para nada”
Aunque tal parece que Ja-

mes Rodríguez sí llegaría a River 
Plate, por la versión de que ten-
dría exámenes médicos progra-
mados en Buenos Aires, existe 
otra información de que el juga-
dor ni siquiera aparece en el ra-
dar de la dirigencia de la Banda 

Cruzada.
Jorge Brito, presidente del 

Millonario, respondió a una pre-
gunta a la prensa, la cual era si 
“¿Viene James? ¿Lo van a ano-
tar?”, señalando que “no, para 
nada”, sin dar más declaracio-
nes y haciendo entender que se 
descarta alguna negociación o 
acercamiento.

De hecho, esta declaración 
se suma al deseo del colombia-
no para su próximo destino, ya 
que dijo en reiteradas ocasio-
nes que su intención es regre-

sar a Europa, pero se le acaba 
el tiempo porque el periodo de 
transferencias finalizará el 31 
de agosto.

Beneficio para James
La Asociación del Fútbol Ar-

gentino informó que el mercado 
de transferencias, que termina-
ba el 22 de agosto, se ampliará 
para que los equipos puedan 
inscribir jugadores, aunque de-
jando claro que solo será para 
deportistas provenientes de la 
liga local y sin contrato.

“Sin perjuicio que el día 
22/08 cierra la ventana del 
TMS de la AFA para incorporar 
jugadores provenientes del ex-
terior, teniendo en considera-
ción que las principales ligas 
extranjeras cierran sus registros 
de inscripciones al 30/08: Se 
deja establecido que el cierre 
del Registro de Inscripciones y 
Transferencias para el TORNEO 
LPF 2024 habrá de operarse 
el viernes 06 de septiembre de 
2024 a las 20.00 horas”, decía 
un comunicado.

De esta manera, después 
del 22 de agosto no se podrán 
inscribir deportistas de clubes 
internacionales, solo aquellos 
que sean del fútbol argentino o 
libres, sin importar su naciona-
lidad, y eso ayudaría a James 
Rodríguez en su posible nego-
ciación con River Plate.

Después de un intenso y 
laborioso encuentro fi-
nal en el Estadio Neme-
sio Camacho El Campín 

en Bogotá, liderado por Manue-
la Pavi, el Deportivo Cali asegu-
ró la victoria en la temporada de 
fútbol femenino en Colombia.

Pavi, que volvió a jugar con 
el cuadro caleño tras su partici-
pación con la selección Colom-
bia en los Juegos Olímpicos de 
2024 en París y lidiar con una 
lesión, fue clave para el triunfo 
del equipo Azucarero.

Manuela Pavi dijo adiós al 
Deportivo Cali

Manuela Pavi, en sus decla-
raciones a Win Sports, confirmó 
que ese fue su último partido 
con el Deportivo Cali. Expresó 
su gratitud y su emoción al decir, 
“Ya con el Cali este era mi últi-
mo partido y se vienen nuevas 
cosas en mi futuro, pero esta 
siempre será mi casa”.

A través de sus redes socia-
les, la delantera confirmó su 
adiós al vigente campeón feme-
nino del fútbol colombiano.

“Hoy me despido del club, 
de mis amores y tengo muchas 
emociones encontradas, el de-
portivo cali ha sido mi lugar se-

guro, mi casa, mi refugio, Aquí 
crecí, aprendí, y me formé no 
solo como jugadora, sino como 
persona, y aunque hoy tome un 
nuevo rumbo, siempre llevaré al 
deportivo cali en mi corazón……

Gracias a mi familia y a mis 
compañeras y cuerpo médico los 
extrañaré mucho los quiero con 
toda mi alma,,, siempre tendrán 
a esta fastidiosa presente, espe-
ro que me extrañen mucho, yo sé 
que los deje con muchos proble-
mas, pero bueno ja, ja, ja volveré 
pronto un abrazo de gol, y el cali 
siempre será mi casa…. 💚”, es-
cribió en su Instagram la ahora 
exjugadora del Deportivo Cali.

Reacciones
Los usuarios en las redes 

sociales no fueron ajenos a la 
sentida despedida de Manue-
la Pavi, que no pudo irse de la 
mejor manera del Deportivo Cali 
que siendo campeona.

“Volviste para ser campeona 
nuevamente y cumpliste, aho-
ra vaya y disfrute en su nueva 
etapa, crack, sos enorme, pavi 
💚� ”.

“La pulga de cali, eres una 
gran jugadora que tiene mu-
cho para entregar sabes no soy 
hincha del cali, pero el encanto 
que tienes tú y tus compañeras 

siempre me han hecho ver con 
pasión sus partidos y vivirlos 
como si fuera mi equipo, que 
Dios te bendiga donde quiera 
que vayas eres grande Manuela 
pavi👏🔥”.

“Eres demasiado crack, solo 
bendiciones te desea la hin-
chada verdiblanca, gracias por 
cada gota de sudor por el escu-
do, gracias por tanta alegría nos 
dejas una nostalgia enorme por-
que esperábamos verte brillar 
en libertadores 🥺💚”.

“Gracias por tu entrega, por 
tu pasión y por las alegrías que 
nos diste, todo el éxito y la glo-
ria en este nuevo camino, tienes 

todoooo para seguir construyen-
do un camino maravilloso � 	  
siempre Cali 💚💚”.

“Infinitas gracias Crack, fue-
ron muchas las alegrías para 
una hinchada, una institución 
que siempre tendrá las puertas 
abiertas para ti, solo queda de-
searte lo mejor y esperar tu re-
egreso� 🤍💚, gran aprecio @
manuela_pavi”.

La nacida en Pradera (Valle 
del Cauca), que ya había jugado 
en Atlético Mineiro después de 
conseguir su primer título con el 
Deportivo Cali en 2021, tendría 
todo listo para continuar su ca-
rrera en el fútbol inglés.

De acuerdo con la informa-
ción de la periodista Laura Ber-
nal, Manuel Pavi tendría todo 
acordado para jugar con un his-
tórico de Inglaterra.

“Deportivo Cali Femenino 
fue campeón y sigue marcando 
pauta en el proyecto femenino, 
una de sus joyas ya aterrizó en 
Londres. Manuela Pavi presen-
tó exámenes médicos para ser 
nueva jugadora del West Ham, 
equipo de la #WSL (primera divi-
sión de Inglaterra). Esta será la 
primera venta del club ‘Azucare-
ro’, publicó la periodista desde 
su cuenta de X.

DEPORTES

James Rodríguez sacudiría el mercado de fichajes: 
se haría exámenes médicos con su nuevo equipo

Figura de la selección Colombia femenina empaca 
maletas rumbo a Inglaterra: de quién se trata

Pese a las informaciones recientes, el volante colombiano, al parecer, ya encontró un club para el segundo 
semestre de 2024 después de su salida de São Paulo

Tras su participación con la Tricolor en los Juegos Olímpicos París 2024, la futbolista tendrá su primera expe-
riencia en Europa

Jorge Brito, presidente de River, al lado del técnico Marcelo Gallardo durante su presentación
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